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医生，给她打针吧！

女孩馨馨 9岁半，身高 145厘

米，一年长了约 8.5厘米。罗飞宏给
馨馨做检查，发现她已进入发育中

期。一旁的妈妈十分着急，“听说发
育了就不会长个儿了，能不能想办

法推迟发育？”
“现在的孩子 9-10岁发育是

正常的，没必要干预。”罗飞宏说，开
始发育不代表不长个儿，但长多少

因人而异，正常女孩整个发育期一
般能长 20-25厘米。“因为已经发

育了一段时间，你的孩子预测成年
身高是 155-160厘米之间，但这也

不是绝对的。每天晚餐前跳绳
1000-1500 个，每天喝牛奶 200-

300?升，蔬菜多吃点，水果不要榨
汁，保证睡眠 9-10小时，晚上 9点

到凌晨 1点是生长激素分泌的高峰
期……”

话还没说完，妈妈就打断了他，
“医生，给她打生长激素，至少打到

160厘米。”被罗飞宏“婉拒”后，妈
妈依旧不甘心，“我们来医院就是为

了打针，别人都打了，为什么我们不
要打？”罗飞宏耐心解释，“你的女儿

身高长得不错，骨龄也正常，只要坚
持锻炼，不需要打生长激素。”

10 岁男孩同同，身高 148 厘

米，体重 38千克，看起来并不矮。但
罗飞宏经过查体，发现孩子已进入

发育的第四期，骨龄也有点偏大了。
“这是家族性的矮身材，我们要先抑

制孩子的发育，然后再给他联合生
长激素治疗。”

“生长激素医学上主要用于矮
小症的治疗，但许多家长盲目跟风，

只要孩子比同龄人矮一点，就老想着

打生长激素。”罗飞宏说，打生长激素

总体安全，但也有适应征，且要定期
复查，不是“个个都打”，孩子有自己

的生长轨迹，身高问题不必“攀比”。

如何判断孩子矮小？

“医生，我的孩子算矮吗？”许多
家长会这样问。罗飞宏说，这需要专

业数据来判断，不是靠和“别人家的
孩子”比一下，或者眼睛看一下就能

判断的。
每个国家都有不同年龄、不同

性别的正常儿童生长数据范围。随

着经济条件和社会发展，人的生长
趋势会发生变化，不同地区也不同，

上海孩子身高在国内属于较高的。
有一种统计术语叫“第 3百分位”，

意思是随机挑选 100个同年龄、同
性别的孩子，让他们由低到高排队，

排在第 50位的孩子的身高就是这

个年龄的正常身高，排在 3位以前
的就属于矮小。所以，关注孩子的身

高不应只盯着同学的个头儿，而应
放在生长曲线表中去衡量。

生长速度是判断生长是否迟缓
的另一指标。对于发育前的孩子来

说，用年龄和身高对照表还是比较
科学的，一般来说，2岁后至青春发

育前每年的正常生长速度为 5-7厘
米，发育开始前每年长高＜5厘米/年

或者发育开始后每年长高<7厘米/

年，都会引起身材矮小，发育后期生

长速度会逐渐变慢最终停止生长。

一上午，罗飞宏的门诊来了几
十个孩子，学龄期居多，也不乏因疾

病而不长个儿的学龄前儿童。罗飞
宏说，除了内分泌系统疾病外，消

化、血液、肾脏、神经系统等疾病均

可引起生长发育落后。现在“小胖

墩”越来越多，会导致孩子的性激素
升高，容易性早熟，也会影响身高。

记者也发现，与父母的“焦虑”
相比，一些祖辈却很“淡定”，他们对

身高有另一种认识误区。“现在矮，
因为‘晚长’。”诊室里，一位奶奶这

样说。罗飞宏告诉她，受遗传因素影

响，孩子“晚长”也是有可能的，这类
孩子虽然骨龄落后于实际年龄，但

生长激素、甲状腺激素等内分泌激
素都正常。但导致孩子骨龄落后的

因素也很多，临床上甚至会碰到一
些孩子从小学开始就常常读书至深

夜、睡眠时间很少，运动更少，生长
激素无法充分分泌，他们的个子现

在不高，以后也不一定能长高。同
样，“父母高，孩子就一定高”的说法

也不是绝对成立的。临床上就遇到

过父母都高，但儿子成年身高只有

160厘米的情况。

还有祖辈认为孩子小时候高，
以后一定高，其实不然。罗飞宏说，

关键看骨龄和发育的情况。比如，
早熟的孩子体格提前发育，骨骺闭

合也会提前，有可能成年后反而比
较矮。

春天多晒太阳多运动
“尽管孩子身高遗传因素起主

要作用，但后天的努力依旧可以尽

量弥补先天的不足。其中，婴幼儿时
期和青春期是长高的两个黄金期。”

罗飞宏格外关注就诊的患儿是否发
胖、是否运动，问最多的就是“坚持

跳绳了吗？”“晒太阳了吗？”他说，与

迷信“高价”的生长激素相反，许多
家长忽视了“免费”的户外运动，相

当可惜。
户外运动可以预防近视、增强

体质、促进长高，还能让思维敏捷，
好处很多。其中，纵向运动比如跳绳

对身高的促进作用比较明显，操作
起来也比较容易。罗飞宏建议，想长

高的孩子，养成饭前空腹跳绳的习
惯。此外，打篮球、游泳、拉单杠等也

是很好的运动。
研究发现，春天是一年四季里

孩子长高最快的季节。这其中原因
复杂，与体内激素的季节性变化特

点有关，春天阳光充足，孩子户外活
动增加，也促进了维生素 D的合成

以及钙质的吸收。因此，罗飞宏表
示，孩子们应抓住春天的契机，每天

坚持跳绳，多晒太阳多运动，配合充
足睡眠以及合理饮食，身高会有大

幅度增长。
首席记者 左妍

《你好，李焕英》票房大卖、

口碑爆火，溢美、溢水之词泛滥。

然而，“李焕英” 讲的哪里是母

爱，分明是“母恨”。

如果这部影片费尽周章，穿

越来穿越去；又费尽心机，你猜
我我猜你———结果只是表达了

“每个人都有母亲”，或者“母亲

都是爱孩子的”，又或者“每个母
亲都有少女时代”这样的主题，

有点隔靴搔痒、浅尝辄止了。 影
片说的远不止这些：

就影片看， 母爱分明口是
心非。 “只要女儿健康快乐”，只

不过是嘴巴上说说的， 心里却
还是拿世俗成功的一切标准在

衡量着、要求着孩子。 因此，她
的孩子既没有感觉到母亲的初

衷， 穿越回去也只想着回报母

亲以世俗的成功：嫁得好、买电
视、坐汽车。

好吧，说母爱口是心非太残
忍了，换个说法，母爱心是行非。

心里当然想让孩子健康快乐，可
行为却叛变了她。 所谓的母爱，

结果却是给孩子戴上如此沉重
的枷锁，以至于孩子觉得自己十

多年来没做过一件让母亲高兴

的事情，以至于不惜造个假录取
证书来应对，以便让母亲可以办

一场庆祝宴会！

问题出在哪？ 沟通。

影片展示出来母女间的沟
通是完全失败的。 那么多人洒

泪，内心深处大约不只是因为感

受到爱———母爱是毫无疑义的，

歌颂母爱的作品也有很多，真不

多“李焕英”这一部———而是感
觉到了电影中展示出来的这一

沟通无能、 理解失败的现实；进
而，甚至，也从自己身上隐隐体

会到： 这是一种不可避免的失
败， 是重来一次依旧如此的失

败，是生活中一而再、再而三上
演的失败。

如果真的只是坏人作祟，那
倒可以快意恩仇。 问题就在于，

生活往往不是如此，人们，即便
亲如母女，明明都是好人，都是

好意，都想对方好、都为对方付
出，却南辕北辙，都没让对方好

过。这才是真正让人感叹却又无
奈的悲剧。如果你说作者自己从

来没说过电影有这个主题，我只
能说，一件作品生成后就有了独

立生命力。 作者都无能为力。

如果你说母爱是伟大的，那

么我当然赞同，妈妈万岁。

    本报讯（记者 袁玮）去医院

看病是不是会经常遇到这样的问
题：步行只需几分钟排队停车却用

半小时，占道经营让人只能绕道行

走，医托、房托让你防不胜防……
在平均每天日门诊量达到 1.7万人

次的中山医院周边，这样的尴尬尤
甚。日前，徐汇区枫林路街道和中

山医院打破街区、院区、小区“壁
垒”，成立中山医院周边城区综合

管理工作站，“三区联动”的工作站

从“整治”升级到 2.0版的精细化管
理和服务。

中山医院是枫林辖区内一所全

国综合性的三级甲等医院，全年无
休的大人流为周边地区带来了诸多

管理热点和难点，房托、医托屡屡冒

头，还有停车难、堵车等问题。2017

年至 2018年，枫林街道联合相关部

门对中山医院周边地区开展第一轮
专项综合整治，医院周边环境明显

改善。为巩固已有整治成果，日前，
街道依托区域化大党建平台优势，

牵头与中山医院、公安、城管、市场
监管等，成立中山医院周边城区综

合管理工作站。“工作站从过去的整

治为主转向精细化的管理和服务。”
枫林路街道管理办主任王海峰告诉

记者，这个医院周边治理“2.0版本”
的工作站由街道党工委书记、中山

医院党委书记任双组长，派出所、市
场监管、城管、房办、市容、医院、街

道“一盘棋”。
道路交通状况改善，是患者及

周边居民最直观的感受。记者今
天在位于医学院路的工作站里看

到，借力“一网统管”，站内两个大
屏幕上，中山医院周边道路和小

区状况清晰可见。王海峰告诉记
者，在之前街道对医院周边“五横

二纵”7条路段整治的基础上，工作

站设立了路长负责制，实时解决路
面动态问题。医院门口的堵车、没

地方停车似乎是医院的“标配”，
“我们发现右转的机动车遇到绿灯

时因为要让行人，会出现右转车辆
堵塞‘肠梗阻’，目前正在和交警部

门协商是否可以将机动车和行人

的信号灯分开设置，做到车辆和行

人各自通行，互不相扰又提高车行
效率。”

这样“精准”的管理和服务还聚
焦在非机动车的停放上。枫林路清

真路口，曾经共享单车乱停车使得
本就并不宽敞的人行道不断被挤压

空间。现在人行道两侧都画了整齐
的白线，还有工作人员引导停车，过

往的病人和居民都点赞：“尽管现在
两边都停了车，但感觉通道比过去

还要宽。”

升级后的工作站创新了“三区

联动”的多维度管理新模式，建立医
院周边城区综合管理一体化工作机

制，院区有专门部门负责联动街区，
通过联席会议平台常态化信息互

通。“像短租房是病人家属的‘刚
需’，堵是堵不住的。”王海峰说，街

道引导二房东成立自治小组，选出

组长自治自管，自治小组制定了管
理章程，明确入住登记、卫生、消防

和奖惩等管理制度，同时还聘请维
修工和保洁员，开展房屋零星修缮，

保持环境整洁。为确保安全和防止
群租，街道研发了租房 APP，实现短

租房入住情况的实时登记和采集，

一位二房东说：“租客登记、拍身份
证、上传，信息与公安联网，很方便，

我们也感觉安全多了。”

第 线

孩子寒假长胖了却没长高！
许多家长陷入“身高焦虑” 专家：抓住好时节牢记“秘诀”

这个寒假，许多孩子
“就地过年”，吃吃喝喝没
少，临近开学一测体重，
胖了；一量身高，没长！上
周末，记者在复旦大学附
属儿科医院看到，赶寒假
“末班车”来就诊的孩子
不少。该院内分泌遗传代
谢科主任罗飞宏教授说，
“许多家长陷入‘身高焦
虑’，或对治疗抱有不切
实际的幻想。其实，长高
也要遵循自然规律。” ■ 赶寒假“末班车”看诊的孩子 左妍 摄

中山医院周边综合管理升级 心是，行非
吴 强

“三区联动”工作站成立 实时解决动态问题


